



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

DESESTIMAN ENCUESTA

El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional en Querétaro, Martín Arango García, desestimó la consulta ciudadana realizada por Morena el pasado domingo en la Alameda Hidalgo, en torno al proyecto Hídrico El Batán. El dirigente estatal comentó que se han hecho al menos dos encuestas para respaldar la iniciativa del gobernador Mauricio Kuri, de 6 mil hecha por militantes del PAN; donde el 86 por ciento de los consultados dijo estar a favor del proyecto. Y una de 15 mil elaborada por el poder ejecutivo del estado. (PA)

APRUEBA 90% A EL BATÁN: PAN

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Martín Arango García, informó que realizaron una encuesta el fin de semana a 6 mil personas en todo el estado, en la que el 90% de los consultados se manifestó a favor del proyecto hídrico El Batán. “Es un número aplastante, es una mayoría ciudadana que aplasta la demagogia morenista”, afirmó. Señaló que este ejercicio, realizado por la encuestadora Acumétrica, tiene un margen de error de más o menos y se aplicó casa por casa, con validez municipal. (DQ 7)

PRI

IMPUGNA ELECCIÓN JUDICIAL

La presidenta estatal del PRI en Querétaro y diputada federal, Abigail Arredondo Ramos, anunció que su partido presentó un juicio para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano, con el fin de impugnar la elección judicial realizada el pasado primero de junio. Durante una rueda de prensa, la legisladora subrayó que esta acción responde a una convicción democrática y no a una postura de confrontación. “Lo ocurrido en esta elección judicial no puede ni debe normalizarse”, expresó, al denunciar graves irregularidades durante la jornada, como el uso sistemático de “acordeones” con listas de candidatos, distribuidos clandestinamente entre beneficiarios de programas sociales y personal de dependencias públicas. (PA)

DUDAR DEL PLAN HÍDRICO NO ES ENTRAR EN CONTRA: PRI

“Dudar no es un error, ni estar en contra”, afirmó tajante la presidenta estatal del PRI y diputada federal, Abigail Arredondo, al fijar la postura de su partido respecto al proyecto hídrico El Batán. Subrayó que existen múltiples dudas técnicas y ambientales sobre el plan, pero rechazó que eso signifique una oposición política. (EUQ 5)

POR EL USO DE SUELO CLAUSURARON AL PRI COLÓN

La clausura de las oficinas del PRI en el municipio de Colón por presuntamente no contar con uso de suelo comercial fue calificada como arbitraria y fuera de la ley por la dirigente estatal del partido, Abigail Arredondo Ramos, quien señaló que este tipo de actos ya han ocurrido en otras entidades. “Esto es grave porque esto realmente es completamente fuera de la ley, lo que se hizo es con título, con escritura de propiedad”, apuntó. (DQ 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ALCALDES “UNIDOS POR EL AGUA”

Llaman a evitar “grilla” y firman manifiesto; no se sumaron los cuatro de Morena y uno de MC.



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

N: EQUITATIVO Y SOSTENIBLE

Querétaro por el derecho humano al agua y la sustentabilidad: Mauricio Kuri.

AD: CRISIS EN ORIENTE MEDIO AFECTA A MÉXICO

La escalada bélica entre Israel e Irán plantea retos en el panorama geopolítico que impactarán en América Latina.

EUQ: RESPALDAN 13 ALCALDES EL PROYECTO HÍDRICO BATÁN

Se comprometen a socializar la obra con diferentes sectores, a través de mesas de trabajo con expertos, foros y recorridos ciudadanos.

CQRO: FIRMAN 13 MUNICIPIOS MANIFIESTO UNIDOS POR EL AGUA

Con la firma del manifiesto dieron su respaldo a la iniciativa del proyecto Batán, agua para todos, presentada por el gobernador Mauricio Kuri.

PA: AGUA SIN COLORES: MAURICIO KURI

Se suman los alcaldes al proyecto hídrico estatal de El Batán, "Unidos por el Agua".

P: ALCALDES DAN RESPALDO AL PROYECTO DE EL BATÁN CON UN MANIFIESTO

Acuerdo. En el marco del debate legislativo sobre el sistema hídrico El Batán, alcaldes de 13 municipios firmaron un acuerdo para respaldar el proyecto y socializarlo a través de foros ciudadanos. La ausencia de ediles de Morena y uno de Movimiento Ciudadano.

PODER EJECUTIVO

QUERÉTARO FIRMA ACUERDO ESTATAL POR EL DERECHO HUMANO AL AGUA

El gobernador Mauricio Kuri presentó el Acuerdo Estatal por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad de Querétaro, iniciativa alineada con el Programa Nacional Hídrico que garantizará acceso equitativo al agua para más de dos millones de personas durante las próximas cinco décadas. La propuesta busca resolver la crisis hídrica sin privatización ni endeudamiento estatal. "El agua no puede seguir siendo motivo de disputa, ni rehén de ocurrencias". (DQ 5)

SI EL DICTAMEN DEL PROYECTO DEL BATÁN SE APRUEBA TRABAJOS INICIARÁN EL PRÓXIMO MES: GUSTAVO LEAL

En caso de que, al menos dos terceras partes, de los diputados que integran el Poder Legislativo de Querétaro aprueban el dictamen del proyecto "Batán Agua para Todos", los trabajos de licitación serán de julio a octubre, la cual estará abierta para que participen todas las empresas del país, afirmó Gustavo Leal, titular de la Secretaría de Finanzas. (Inqro)

NOMBRAN A ARTURO CEVALLOS DIRECTOR DEL PROYECTO HÍDRICO EL BATÁN

Arturo Cevallos Molina fue designado como director del proyecto hídrico El Batán, informó el vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Vega Ricoy, quien explicó que el nombramiento responde a la necesidad de contar con una figura dedicada exclusivamente a coordinar la ejecución del sistema de reúso directo de agua, sin que se distraiga con las operaciones cotidianas de la CEA. "El director del proyecto, como su nombre lo dice, es de planear, evaluar los proyectos, estar al tanto de todo lo relativo al proyecto del Batán. No debe distraerse en la operación de



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

la CEA, sino enfocarse directamente para que el proyecto sea ejecutado en tiempo y forma eficiente”, señaló Vega Ricoy. (DQ)

HAY 100 PUNTOS DE RIESGO POR LLUVIAS EN QUERÉTARO: CARLOS ALCARAZ

El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, informó que se han identificado 100 puntos de riesgo a causa de las lluvias en todo el estado. Precisó que de ese total, sólo 25 se localizan en las diversas delegaciones del municipio de Querétaro, por lo cual, afirmó, las autoridades se mantienen al pendiente y se refuerza la estrategia que se lleva a cabo durante temporada de lluvias. (AD 3)

SIN DEFINIR UBICACIÓN DE LA ESTACIÓN PARA EL TREN EN QUERÉTARO

La senadora Guadalupe Murguía Gutiérrez informó que aún no se ha definido oficialmente la ubicación de la estación del Tren de Pasajeros en Querétaro, ni se ha compartido información al respecto con la comisión correspondiente en el Senado de la República. De acuerdo con la legisladora, aunque existen dos posibles ubicaciones (una cercana a la zona militar y otra en el antiguo terreno de la terminal ferroviaria), hasta el momento no hay una decisión formal, ni detalles proporcionados a la comisión encargada del seguimiento del proyecto. (PA)

PODER LEGISLATIVO

LEGISLATURA ANALIZA PROYECTO HÍDRICO SISTEMA BATÁN

En reunión de Comisiones Unidas de la LXI Legislatura, se analizó la iniciativa que autoriza a la CEA y al Poder Ejecutivo estatal a desarrollar el proyecto Sistema Batán bajo un esquema de Asociación Público Privada. La sesión fue presidida por el diputado Gerardo Ángeles y reunió a funcionarios estatales, federales y académicos. Participaron en las exposiciones los secretarios Marco Del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, Gustavo Leal, secretario de Finanzas y Luis Vega, titular de la Comisión Estatal de Aguas, así como representantes de la SHCP, CONAGUA, y académicos de la UNAM y UAQ. El análisis busca determinar la legalidad, viabilidad técnica y financiera del plan, clave ante el desafío hídrico en Querétaro.

TIPIFICAR ACOSO: LORENA GARCÍA ALCOCER

La diputada federal por Querétaro, Lorena García Alcocer, presentó en la Cámara de Diputados una iniciativa de reforma al Código Penal Federal para tipificar el acoso sexual como un delito autónomo y sancionarlo con hasta 800 días de multa. La propuesta busca reconocer legalmente las agresiones que ocurren fuera de contextos de subordinación, como en calles, transporte público o comercios. (DQ 8)

TENDRÁ QUERÉTARO PRIMER SISTEMA DE REÚSO DE AGUA

En la instalación de las Comisiones unidas De Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones, y la de Planeación y Presupuesto, 23 de los 25 diputados del Congreso del Estado de Querétaro recibieron la presentación oficial del proyecto hídrico El Batán, un modelo pionero de reúso directo de agua en el país. La explicación corrió a cargo del secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero; el secretario de Finanzas del Estado, Gustavo Leal Maya; y el vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Alberto Vega Ricoy. Este último informó que este nuevo modelo será identificado bajo el concepto de “agua regenerada”. (DQ)



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

MUNICIPIOS

ALCALDES QUERETANOS “UNIDOS POR EL AGUA”

Alcaldes de Querétaro, con excepción de los cuatro morenistas y uno de Movimiento Ciudadano (MC), se pronunciaron en contra de la grilla política y dieron su respaldo al proyecto Sistema Batán, a través de la firma del manifiesto “Unidos por el agua”. Dicho manifiesto los compromete a procurar el acceso equitativo al agua con visión de justicia social y sostenibilidad a través de infraestructura para captar, tratar y distribuir el recurso, así como acciones educativas que promuevan su uso responsable, esto para anticiparse a futuras crisis hídricas. (DQ 5)

REFUERZA EL MARQUÉS LA SECRETARÍA DE MOVILIDAD

Oficiales de la Secretaría de Movilidad del municipio de El Marqués recibieron equipamiento para optimizar la conectividad y mejorar la circulación vial en la demarcación. La dependencia, integrada por 42 oficiales, recibió más de 350 artículos, entre ellos flecheros solares, radios intercomunicadores de largo alcance, bastones de señalización, barras viales, trafitambos, herramientas y otros dispositivos que permitirán una atención más eficiente a las necesidades y requerimientos en temas de tránsito y seguridad vial. (DQ)

FORTALECEN APOYO A LOS MIGRANTES EN ARROYO SECO

Pese a contar con ingresos propios por debajo de los 6 millones de pesos anuales, Arroyo Seco no ha dejado sin apoyo a personas migrantes que han sido deportadas, destacó el alcalde Fernando Sánchez. Desde diciembre de 2024 a la fecha, se han registrado entre cuatro y cinco casos, a quienes dijo se les ha brindado apoyos económicos que oscilan entre 7 y 9 mil pesos. (P 3)

INFORMACIÓN GENERAL

DEMANDAN “ALTO GRADO DE RESPONSABILIDAD” EN ANÁLISIS DE SISTEMA BATÁN

Mientras el Congreso comenzó el análisis de la iniciativa de ley para crear el Sistema Batán, un grupo de ambientalistas exigió a la Legislatura “un alto grado de responsabilidad” en la discusión de la iniciativa de ley para iniciar dicho proyecto. La organización Vocer@s de la Madre Tierra advirtió que este proyecto contempla el tratamiento y potabilización de aguas residuales provenientes de las viviendas, el campo y la industria para reutilizarla y destinarla para consumo humano. (CQRO 4)

CON SINDICATO SÓLO 20% DE LAS EMPRESAS

Sólo el 20% de las empresas en la entidad cuentan con representación sindical tras la reforma laboral, refirió Josué Martínez, secretario de Capacitación de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México. “Estamos preocupados porque no ha habido avances en la Reforma Laboral, uno de los postulados de la reforma es que invita a las empresas para que conformen su representación sindical y que realmente el colaborador tenga conocimiento de sus derechos”, refirió. (DQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Torcido. Ese fraude de “periodista” llamado David Hernández, el mismo que aquí no pudo hilar ni 2 párrafos legibles en su derecho de réplica, finalmente perdió lo que él llamaba “sub judice” y fue inscrito en el registro como violentador de mujeres debido a la sentencia de un juicio donde fue coacusado con un supuesto “político” de Movimiento Ciudadano llamado Manuel Urquiza. Y la jefa del sentenciado violentador, la magistrada electa y ex



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

candidata de Morena Celia Maya García, sigue sin decir ni "pío". **Nava.** Sin bardas ni campañas, pero con el antecedente de 2 períodos consecutivos como alcalde capitalino, Luis Nava volvió a salir en primer lugar en la encuesta realizada por la empresa "Rubrum" del mes de junio, con 30.1 por ciento de apoyo en la pregunta de "¿Quién considera que debería ser el candidato del PAN a la gubernatura?". **Nieto.** Por cierto que esa misma encuesta de Rubrum pone a Santiago Nieto con una ventaja muy, muy holgada entre los probables candidatos de Morena a la gubernatura. El actual director del IMPI arrasa con 48 por ciento de las preferencias. (DQ 4)

BAJO RESERVA

Chepe, un alcalde conciliador. Ayer en Corregidora se vio pasarela de alcaldes y representantes de gobiernos municipales emanados de MC, PRI, PVEM, PAN e independientes como es el caso de Jalpan de Serra. Ellos firmaron, como aquí lo adelantamos ayer, el manifiesto Unidos por el Agua. El anfitrión fue Josué Chepe Guerrero, quien se ha perfilado como un alcalde conciliador y con visión, que entiende que los grandes retos del estado, como el acceso al agua, requieren unidad y compromiso más allá de colores partidistas. Convocar y lograr acuerdos en tiempos de polarización muestra la habilidad de Chepe para forjar alianzas y movilizar la acción. **El Partido Verde apoyará el proyecto del Batán.** Morena y sus aliados, nos refieren, no irán juntos en el proyecto del Batán. Hasta el momento quienes han manifestado su rechazo al proyecto son la mayoría de los legisladores del partido guinda, pero no todos. La legisladora del PT, Claudia Díaz, también se opone a la iniciativa, pero el otro aliado de la 4T es el Partido Verde Ecologista de México, cuyo dirigente, Ricardo Astudillo, quien ésta como en otras más apoyará el proyecto presentado por el gobernador Mauricio Kuri. El Verde tiene dos votos en la Legislatura local que le ayudarán al PAN en su intento de conseguir la mayoría. Ahora solo falta convencer a Movimiento Ciudadano que tiene dos votos y el PRI que cuenta con uno. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Unidos por el agua... Que 13 de los 18 municipios del estado mostraron su respaldo al proyecto hídrico Sistema Batán, agua para todos, del gobernador Mauricio Kuri, mediante la firma, ayer, en el municipio de Corregidora, de un manifiesto denominado Unidos por el agua. Firmaron el escrito los alcaldes de Corregidora, "Chepe" Guerrero (PAN); Querétaro, Felifer Macías (PAN / PRD / PRI); Arroyo Seco, Fernando Sánchez (PRI); Huimilpan, Jairo Morales (PAN / PRD / PRI); Jalpan, el independiente Rubén Hernández; Landa de Matamoros, Yunuen Benítez (PRI); San Joaquín, Carlos Manuel Ledesma (PVEM); Tolimán, Alejo Sánchez (PVEM), y Pinal de Amoles, María Guadalupe Ramírez (PAN / PRI). Y, a través de representante, los alcaldes de El Marqués, Rodrigo Monsalvo (PAN); Colón, Gaspar Trueba (MC); Peñamiller, Ana Karen Jiménez (PAN / PRD / PRI), y San Juan del Río, Roberto Cabrera (PAN). Como anfitrión, "Chepe" Guerrero dijo ahí: "Hoy no nos une una ideología ni una preferencia partidista. Nos une algo mucho más grande: el compromiso con Querétaro y con su gente". Y ¿quiere usted saber quiénes no apoyaron el proyecto? Los presidentes municipales de Amealco, Oscar Pérez (MC); de Cadereyta, Astrid Ortega (Morena); de Ezequiel Montes, Iván Reséndiz (PT / Morena); de Pedro Escobedo, Juan Alberto Nava (Morena), y de Tequisquiapan, Héctor Iván Magaña (Morena). Querétaro azul Que la reciente encuesta de Rubrum sobre la elección de gobernador de 2027 en el estado de Querétaro marca un escenario claro: el PAN se posiciona por encima de Morena, con una preferencia electoral del 48.5%, en tanto que el partido guinda arrojó un 33.9%. Y, como la principal carta del panismo, Luis Nava aparece liderando las preferencias, con un 30.1%. No es sorpresa: su trayectoria combina experiencia, cercanía y resultados... En tiempos de exigencia ciudadana, eso hace toda la diferencia. En la encuesta, el PRI obtuvo un 6.1% de la preferencia; Movimiento Ciudadano, un 4.1%, y un 7.4% dijo que aún no decide por quién votaría. Vengo a sembrar mi historia: Pancho Domínguez Castro que Pancho Domínguez Castro, licenciado en Administración Pública, abrió un nuevo espacio en redes sociales para charlar sobre política, negocios y más. "No vengo a heredar una historia, vengo a sembrar la mía. A que conozcan quién soy realmente, lo que quiero, y que caminemos juntos", afirmó, tras presentarse como un amante del servicio público. ¿Será que lo veremos pronto incursionando en el ámbito de la política?... ¡Lo trae en el ADN, indudablemente! (CQRO 2)



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

ASTERISCOS

En Análisis. El proyecto El Batán, Agua Para Todos se presentó ante la LXI Legislatura de Querétaro como una solución ambiciosa para garantizar el suministro de agua hasta 2056. Con un cronograma meticuloso, un esquema de asociación público-privada (APP) y la promesa de no ser deuda pública, el gobierno estatal busca vender la idea de un futuro hídrico asegurado. En adelante, los diputados habrán de analizar el proyecto, sus anexos técnicos y las promesas de calidad. En su voto estará la puesta en marcha de una solución histórica o una carga financiera y política para las próximas generaciones. **Activo.** En medio del debate por la viabilidad técnica y financiera del Sistema Batán, el alcalde de Corregidora, 'Chepe' Guerrero, fue el primero en alzar la voz para respaldar un proyecto que considera vital para la sostenibilidad del estado. Con esa misma premisa, 12 alcaldes se sumaron a su voz para respaldar el proyecto que encabeza el Gobierno del estado. Debido a que el proyecto estará asentado en Corregidora, no era de extrañar que el alcalde trabajará en sumar voluntades en un objetivo común. **Pancho.** 'Pancho' Domínguez Castro ha dado el primer paso en lo que parece una coreografía política cuidadosamente ensayada: abrir cuentas en redes sociales, presentarse como una voz fresca y prometer un diálogo directo con los queretanos. Con su presentación a la vida pública y política de Querétaro, 'Pancho' busca deslindarse de la sombra de su padre, el exgobernador Francisco Domínguez Servién, pero el nombre, queramos o no, pesa. Por ahora, su incursión parece un tanteo del terreno para 2027. El tiempo dirá si su apuesta por la autenticidad es genuina o si, como muchos temen, es solo una estrategia para perpetuar un legado familiar bajo un nuevo empaque. (AD 14)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Debuta Pancho Domínguez Junior con un mensaje muy cuidado, compartido en las redes sociales hizo su presentación formal en sociedad el joven Francisco Domínguez Castro a quien se ve, desde ahora, como candidato del Partido Acción Nacional a la diputación federal por las dos vías: de mayoría y representación proporcional, dentro de los acuerdos internos para lograr la unidad de los grupos. Vale. Agua pasada -aquí sí- mueve el molino. (PA 1)

FUEGO AMIGO

Cae pirul frente al acueducto. Los aguaceros y fuertes vientos tiraron un añejo árbol frente a los Arcos la mañana de este martes. Elementos de la Guardia Municipal y de Protección Civil del Estado intervinieron para abanderar la vialidad que se vio afectada al quedar solamente un carril disponible. Se prevé que las lluvias continuarán en las próximas horas. (PA 1)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Consenso. En tiempos de polarización, donde todo se resume en "chairs" contra "fifís", cuentan que en Querétaro empieza a brillar un liderazgo que no se compra con aplausos fáciles. Chepe Guerrero, alcalde de Corregidora, logró sentar a 13 ediles, incluso de otros colores, para firmar el manifiesto "Unidos por el Agua". ¿Mensaje al Congreso o al 2027? Lo cierto es que el Sistema Batán ya se convirtió en plataforma política para más de uno. **Discreto.** Nos cuentan que mientras algunos suspiran en voz alta por el 2027, Luis Nava prefiere sumar en silencio. Sin pancartas, sin spots y sin pleitos, el exalcalde capitalino lidera la más reciente encuesta de Rubrum como el perfil mejor posicionado del PAN. Su receta: recorrer la calle, apostar por la política social y no distraerse en guerras ajenas. Parece que el método "perfil bajo" empieza a dar dividendos. **Satisfecho.** Nos dicen que salió victorioso el secretario de Finanzas estatal luego de haber dado a conocer los detalles del proyecto Batán, y es que a pesar de las preguntas incómodas logró comentarios favorables de casi todos los partidos representados en el legislativo. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Diálogo. Luego de cinco horas, la instalación de las Comisiones Unidas se logró ejecutar en el Congreso Local para revisar el tema de El Batán, un total de nueve ponentes explicaron puntualmente el decreto que en los próximos días,



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

los diputados deberán revisar y votar. **Revisión.** El municipio de Querétaro sacará la lupa para revisar los daños en los fraccionamientos de la zona norte para ver que fallo, por lo pronto el alcalde Felifer Macías, ya dijo que si hay que sancionar a desarrolladores. no se tentarán el corazón y actuarán sobre quienes incurran en fallas. **Zapatero.** Bien dijo Juan Gabriel, lo que se ve no se pregunta, y es que luego de la firma del manifiesto entre los municipios en favor del agua, llamó mucho la atención que ningún alcalde de Morena estuviera presente; así es, ni Tequisquiapan, Pedro Escobedo, Ezequiel Montes y Cadereyta estuvieron presentes, zapatero a tus zapatos. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

El tema. Sigue siendo el agua y no importa que algunos municipios no se sumen al pronunciamiento en favor del Batán, porque cuando se concrete, también gozarán del beneficio ... El agua es para todos, aunque no todos jalen para traerla y potabilizarla. (N 1)

DERECHO HUMANO

"Para qué tanto brinco estando tan parejo el piso", se dice y es cierto, demasiada alharaca por el sistema hídrico El Batán, agua para todos, iniciativa del gobierno estatal para abastecer de agua potabilizada durante 50 años a la población de Querétaro. La oposición aquí, léase Morena, PT y PVEM -este último quizá el más obligado- a saber, no han presentado ningún estudio o proyecto para el abastecimiento de agua, teniendo un gobierno federal de su color, un Congreso de la Unión de su color y ahora hasta el Poder Judicial cooptado. Todo, tienen todo, menos el proyecto, ni la iniciativa para un problema técnico, económico y social, que es el abasto de agua. La misma presidencia de la república al abordar el tema del agua y los proyectos que serían autorizados ignoró a Querétaro, no nos voltearon a ver. Pero el gobernador Mauricio Kuri, no se detiene porque conoce la necesidad y tiene la obligación de afrontarla y resolver, de evitar una crisis por la falta de agua y si piensa que es exagerado, algunos ejemplos escatológicos si se quiere, pero de salud pública: abrir la llave y que no salga el agua, ya es una calamidad, pero si pensamos que en Querétaro según el censo de INEGI 2020 hay 668 mil 500 casas habitación el 25.3% más que en el 2015, apreciamos el crecimiento y multiplicamos los servicios, porque son el mismo número de retretes usados diariamente y que de no haber agua sería una tragedia sanitaria, sobre todo si sumamos más de dos mil escuelas de educación pública; tres mil 700 planteles en todo el estado y unos 647 mil 500 alumnos de todos los niveles que todos hacen pipí y popó al menos dos veces al día, siendo conservador y súmele todas las oficinas, las fábricas, las factorías, los cines y establecimientos comerciales y todos colaborando con su medio kilito por viaje. Asqueroso, sí, pero real y ... ¿dónde están los proyectos de Morena para atender, no sólo la sed, sino los servicios indispensables de la población, por la que tanto se preocupan? Sinceramente no los conocemos, jamás se han acercado a nosotros para darlo a conocer, pero cuando un gobernador como Mauricio Kuri, acepta el reto y lo asume, entonces saltan las voces de la preocupación. Por esto, entre otras cosas, el gobernador Kuri González, aseveró ayer, al participar en la presentación del Acuerdo Estatal por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad de Querétaro, como un ejemplo de coordinación en materia hídrica con los tres niveles de gobierno, junto con la academia: Coordinadora del Acuerdo Nacional y de Cooperación Internacional de la Conagua del Gobierno de México, que: "el agua no puede seguir siendo motivo de disputa, ni rehén de ocurrencias, el agua es vida, y por eso debemos trabajar todos, sin colores ni intereses de por medio". Ante diputados federales, locales, alcaldes, empresarios, sectores productivos y académicos, Mauricio Kuri celebró coincidir en que el tema del agua no admite demoras, es apremiante y exige respuestas a la altura del reto. Lo cual es cierto. (NSJR 2)

EXPEDIENTE Q / LLUVIA

Por Adán Olvera

Las lluvias torrenciales que azotaron a Querétaro y El Marqués no solo nos dejan lodo y angustia, destapan, como tantas veces la otra tormenta, esa que lleva años entre escritorios y litros de saliva: la de la irresponsabilidad inmobiliaria y la presunta omisión oficial. Setenta y una viviendas afectadas por inundaciones y deslizamientos de



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

tierra, familias enteras que lo perdieron todo o casi todo; colonias como Loarca, Puertas de San Miguel, Villas de Santiago, Real Solare, Ciudad Maderas, entre otras, volvieron a ser noticia no por su desarrollo, sino por su vulnerabilidad de cada año; el gobierno estatal ha activado un fondo de contingencias por 30 millones de pesos, la ayuda, aunque necesaria, llega siempre después del desastre que no se ha podido prever. El Bordo El Carmen se desbordó y no fue un fenómeno inédito ni imprevisible. Lo que resulta como siempre cuestionable es ¿Se siguen autorizando desarrollos en zonas de riesgo? ¿O fue un hecho fortuito? Aquí es donde las autoridades tienen mucho por hacer porque contra la fuerza de la naturaleza no se puede luchar, sí, pero contra la corrupción y la negligencia, se puede y se debe. La raíz del problema no está en las lluvias, porque si bien nos llegan cada año; el problema es que los constructores sin escrúpulos edifican sin dejar infraestructura adecuada, en terrenos mal estudiados, sin drenajes pluviales suficientes y con permisos entregados con más prisa que rigor. Por esa razón cuando una tormenta cae, como seguirá sucediendo, las consecuencias no son naturales: son humanas, si nos encontramos con esa sospecha de negligencia. Si las autoridades no comienzan a decir no a tiempo, si no se atreven a clausurar, revocar permisos y sancionar con firmeza, entonces la tragedia seguirá repitiéndose con cada temporal y el gobernante en turno cargando con errores y negligencias del pasado; la verdadera protección civil empieza mucho antes de que caiga la primera lluvia, empieza con voluntad y responsabilidad. **De rebote.** Pues resulta que la diputada Claudia Díaz presentó una iniciativa para abrogar el decreto de declaratoria de patrimonio cultural inmaterial las corridas de toros en Querétaro... pero las benditas redes sociales hicieron lo suyo y aparecieron publicaciones donde aparece ella disfrutando de la fiesta brava en la Plaza México y reunida con ganaderos y taurinos portando banderas del Movimiento Vive Libre, que lucha por libertad de las tradiciones y libertad de expresión que defiende las corridas de toros en nuestro país. (DQ 1)

PLAZA DE ARMAS | AGUA SIN COLORES: MAURICIO KURI

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Futuro. Ayer, desde Corregidora, la mayoría de los alcaldes del estado, se sumaron al proyecto hídrico “Unidos por el agua”, presentado por el gobernador Mauricio Kuri González. El agua no puede seguir siendo motivo de disputa, ni rehén de ocurrencias, el agua es vida, y por eso debemos trabajar todos, sin colores ni intereses de por medio, afirmó en su mensaje. “Querétaro se suma con muchísimo gusto y con mucha responsabilidad y con decisión a este Acuerdo por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad. Sabemos que el país vive una situación crítica en materia hídrica, y que lo que hagamos hoy, marcará el futuro de nuestras comunidades. En Querétaro tenemos claro que el agua es un derecho, pero también es un deber. Y por eso hemos tomado decisiones firmes”, dijo el gobernador. Especificó Kuri González que el proyecto queretano en la materia es una solución real, pensada en el largo plazo, para garantizar agua a más de dos millones de personas durante los próximos 50 años. Acentuó que es un sistema sustentable, que no endeuda al estado, que no privatiza el agua y que no representa un solo peso adicional para las familias. A la cita, acudieron diputados federales, locales, presidentes municipales, empresarios, representantes de sectores productivos y académicos, reunidos en el Centro de Innovación y Tecnología BLOQUE. Ahí, el mandatario reconoció el esfuerzo liderado por la presidenta Claudia Sheinbaum, con el mensaje de que en Querétaro se dan pasos concretos, con datos, planeación y visión social. Kuri González celebró coincidir en que el tema del agua no admite demoras, es apremiante y exige respuestas a la altura del reto. Durante su intervención, la coordinadora general del Acuerdo Nacional y de Cooperación Internacional de la Comisión Nacional del Agua del gobierno de México, Paola Félix Díaz, distinguió a Querétaro como ejemplo de coordinación en materia hídrica con los tres niveles de gobierno, junto con la academia que juega, dijo, un papel fundamental en el trabajo que se está desarrollando, puesto que dan credibilidad a las investigaciones, seguimiento y generan la metodología para que el programa nacional y el Acuerdo pueda llegar a buen puerto. Así de claro. **-Oído en el 1810-** Temporada. El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, reveló que, en conjunto con el gobierno del estado, se ejecutarán obras de infraestructura pluvial en la zona de San Pedrito Peñuelas. Ello, derivado de las afectaciones por las lluvias que sufrieron colonias como Villas de Santiago y San Pedrito Peñuelas, durante el pasado fin de semana.



MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025

Bien. **-¡Preeparen!**- Apoya el Verde. Ricardo Astudillo Suárez, dirigente estatal del PVEM, manifestó este martes su adhesión al Acuerdo Nacional por el Derecho Humano del Agua y a la sustentabilidad promovida por la CNA. El también diputado federal asistió a la reunión encabezada por el gobernador Mauricio Kuri -que impulsa el proyecto del Batán- y dijo que es un tema primordial que impulsará desde San Lázaro. Significativo. **-¡Aapunten!**- Naranja. El presidente municipal de Colón, Gaspar Trueba, mostró el sábado que lo bien aprendido no se olvida y en una jugada de doble play le clausuró el sábado las oficinas a su anterior partido, el PRI y quiso impedir la asamblea de la asociación civil de Connie Herrera. Mapachón. **-¡Fuego!**- Manchados. Ofende a la inteligencia de los queretanos esa pregunta de la “Consulta Popular” del Grupo Científico de Hamás/Morena sobre el proyecto del Batán, inquiriendo sobre si le gustaría tomar agua del drenaje. ¡Poca miseria! (PA 2)

MÁS DE LA ELECCIÓN JUDICIAL

Por Abigail Arredondo

Este domingo se dio un capítulo más de la extinción de la República y la división de poderes. El Consejo General del INE declaró la validez de la elección de ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el último contrapeso al oficialismo. Contrario a lo que argumentan sus defensores, la elección dejó un mal antecedente para la democracia. Comenzando por la baja participación ciudadana que no rebasó el 12%, pasando por la promoción y propaganda electoral que violó abiertamente la ley, hasta el descaro de los acordeones que determinaron el triunfo de los candidatos afines a la 4T. Más de 35 acordeones en alrededor de 10 entidades federativas, todas con las mismas personas que, al final, terminaron siendo las y los nuevos integrantes del Alto Tribunal. ¿Dónde quedó la secrecía del voto? ¿Realmente podemos decir que hubo elecciones libres? En un plano más analítico y profundo, está el daño que ese ejercicio le ha provocado a la conformación institucional del Estado y la gobernabilidad. Ya algunos especialistas han advertido sobre los riesgos de elegir vía voto popular y directo a las personas juzgadoras. Algo que debemos considerar y valorar es que la democracia representativa, mediante voto directo, es un mecanismo de legitimidad que permite, a quien lo ejerce, tener un mayor grado de vinculación con la población. Históricamente, las diputaciones han sido el cargo más elegido por este medio, pero la figura que políticamente tiene mayor peso por el voto popular, es y ha sido la Presidencia de la República. ¿Qué dota a quien ocupa la silla presidencial de tal poder? El respaldo popular. Bajo el argumento de que el pueblo le eligió, la o el Presidente de la República se erige como el gran representante de la voluntad popular, lo que, desde un punto de vista político, le permite mantener la gobernabilidad en el país. Hoy, con la elección de personas juzgadoras, lo que no ve el oficialismo es que, con un raquíto 12%, ha puesto al mismo nivel de la Presidenta, de gobernadores y presidentes municipales, a quienes ahora ocuparan los juzgados del país. Ahora, la legitimidad de las y los jueces no dependerá de sus sentencias, sino del voto de sus electores, y a diferencia de lo que sucede con diputados o senadores, las decisiones no son colectivas, sino cupulares. Cinco votos en la SCJN, de dos en Tribunales Colegiados y uno, en el caso de juzgados. ¿Qué pasará cuando haya un ejercicio indebido del cargo? Aquí, el Tribunal de Disciplina Judicial cobrará gran importancia, pero quién garantizará que este órgano tendrá la fuerza para atenuar el halo de legitimidad al que, seguramente, muchos juzgadores apelarán, o al contrario, qué evitará que éste se vuelva en contra del sistema. Esos y otros aspectos son los que envuelven a la elección judicial. Un experimento cuyos efectos aún no podemos visualizar. (EUQ)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO